
ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS1
AFLUENTES MINEIROS DO RIO MUCURI - CBH MU12

3
No dia 25 de Abril de 2024, às 09h:00min, conselheiros e convidados do CBH4
MU1, reuniram-se de forma virtual através do aplicativo Jitsi Meeting no:5
https://meet.jit.si/CleanPiratesLinkDownstairs. Estavam presentes os6
conselheiros: Representantes do Segmento Poder Público Estadual:7
Maria de Lourdes Amaral Nascimento (IGAM - titular); Antônio Marcos8
Pereira (IEF- titular); Luiza Amannda Rodrigues da Silva (IDENE - titular);9
Cláudio Celso Soares (EMATER - titular); Jaeder Lopes Vieira (SEAPA -10
titular) e seu suplente Alan de Brito Silva (SEAPA). Representantes do11
Segmento Poder Público Municipal: Whinne Baroni Cordeiro Magalhães12
(Município de Teófilo Otoni/MG - titular) e sua suplente Grazielle Marinho de13
Oliveira (Município de Teófilo Otoni/MG); Paulo César Tomich Taroni14
(Município de Carlos Chagas/MG - titular); Thauanna Pereira Salomão15
(Município de Crisólita/MG - suplente); Lincoln Moreira Guedes (Consórcio16
Multifinalitário de Conservação e Desenvolvimento Sustentável dos Vales17
(Conservar Mucuri) - titular). Representantes do Segmento Usuários:18
Renata Medrado Malthik Benevides (FIEMG - titular) e seu suplente Aldo19
José Diniz (COPASA); Pedro Henrique Fernandes (FAEMG - suplente);20
Bárbara de Oliveira Franco (Mucuri Energética S.A. - suplente); Erika Souza21
Jardim (COOLVAM - titular) e seu suplente Dhiego Leal Costa (COOLVAM).22
Representantes do Segmento Sociedade Civil: Rogério Gregório dos23
Santos (SINDÁGUA – titular); Izabel Cristina Marques (MPRTSM - titular);24
Francisco César Dalmo (UFVJM - titular); Ricardo Antônio Andrade Santos25
(IENAM - titular) e da auxiliar administrativa do CBH, Camila de Freitas26
Pereira. Estiveram presentes como convidados: Dirceu de Oliveira Costa;27
Luís Ricardo de Souza Corrêa (MPRTSM) e Leonardo Veronesi (Secretaria28
de agricultura do município de Crisólita). A reunião foi aberta pela presidente,29
Whinne Baroni Cordeiro Magalhães, que fez a verificação do quórum30
necessário para a realização da reunião. A presidente saudou a todos e31
efetuou a leitura da ata da última reunião, que após lida foi aprovada por32
unanimidade. Na sequência foi dada a palavra para a conselheira Izabel33
Cristina Marques que apresentou a proposta de uma planilha de conflitos, em34
Excel, que tem como função auxiliar no processo de obtenção de35
informações e acompanhamentos da gestão de de conflitos na bacia. A36
mesma deixou claro que a ideia é que essa planilha sirva como ferramenta37
para organização, esclarecimentos da ocorrência de conflitos e possíveis38
soluções a serem discutidas em plenária para encaminhamentos. O39
conselheiro Francisco César Dalmo parabenizou a apresentação e proposta,40
e sugeriu que as informações fossem transferidas em formato de formulário41
pelo Google Forms para que sejam preenchidas pelos demais. A conselheira42
Thauanna Pereira Salomão expressou sua opinião sobre a importância da43
ferramenta, salientado ser fundamental para que o acompanhamento dos44
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munícipios frente ao andamento e monitoramento da solução dos conflitos45
identificados. Izabel Marques agradeceu aos conselheiros as considerações,46
frisando que serão importantes para a construção do instrumento, inclusive47
complementando com informações mais objetivas sobre a situação da48
solução do problema. A presidente deu continuidade com o quarto ponto de49
pauta, sobre a proposta do uso de recursos do Procomitês. A mesma50
declarou que o comitê, a partir deste programa, tem um valor de51
aproximadamente R$169.000,00 para ser gasto com ações de mobilização52
na bacia. Recapitulou que a sugestão de ação, proposta na última reunião foi53
uma segunda Expedição a ser realizada no Rio Mucuri, e diante da54
solicitação de maiores detalhes e informações pelos conselheiros, a diretoria55
convidou dois representantes de instituições que realizaram esta atividade.56
Antes de passar a palavra aos convidados, a presidente deixou claro que57
mesmo não havendo objeções em utilizar o recurso em outras ações, a58
proposta do mesmo no referido programa é especificamente para59
mobilização, fortalecimento do comitê e comunicação no território da bacia.60
Em seguida Whinne Baroni passou a palavra para o Dirceu de Oliveira Costa61
que apresentou a expedição realizada no Rio São Francisco. Dirceu iniciou a62
fala parabenizando o comitê e agradecendo o convite, e explicou todo o63
processo desde o planejamento, organização e execução da expedição no64
território, com destaque a apresentação do Projeto Produtores de Água.65
Deixou claro a importância do projeto escrito para definição do orçamento,66
estabelecer uma boa estrutura e firmar parcerias. Finalizou sua fala dando67
ênfase ao impacto positivo da ação na divulgação do comitê. Luís Ricardo68
apresentou sobre a primeira expedição realizada no Rio Mucuri. O mesmo69
relatou que foram duas expedições realizadas pela ONG Movimento Pró-Rio70
Todos os Santos e Mucuri, atual Pró-Rios, em parceria com o comitê, uma na71
sub-bacia do Rio Todos os Santos e outra na bacia como um todo. Destacou72
que a primeira teve por objetivo compreender melhor as condições73
ambientais. Já a segunda, além deste propósito, também teve a finalidade de74
realizar a mobilização social dos atores locais, além de Educação Ambiental,75
e inclusive resultou em um livro publicado. Luís Ricardo ainda evidenciou a76
relevância da expedição para aproximar os conselheiros da realidade da77
bacia, bem como a apresentação do Plano Diretor da Bacia aos habitantes78
deste território, e solução de problemas como a falta de saneamento básico,79
através das informações que podem ser levadas como contribuição do80
projeto. Encerrou a fala agradecendo a oportunidade e se colocando à81
disposição junto aos comitês em nome da Pró-Rios. O conselheiro Antônio82
Marcos Pereira parabenizou o trabalho realizado no Rio São Francisco, e83
destacou a diferença entre as realidades das bacias, sendo a questão da84
navegação um empasse na Bacia do Rio Mucuri. Explanou sobre a85
importância da expedição, e sugeriu pensar no diagnóstico e nas soluções86
dos conflitos observados, com foco especialmente em Educação Ambiental.87
Ressaltou a necessidade de maior envolvimento da academia, discentes e88



docentes, na definição de metodologias de atividades na ação. Realçou a89
participação de alguns professores, mas salientou que ainda há pouca90
participação e envolvimento, frente a existência de uma universidade federal91
na região. Encerrou dizendo que precisamos juntos construir a proposta, com92
um projeto bem estruturado, como uma forma de dar continuidade aos93
trabalhos já realizados, de forma contínua, inclusive os da APA do Alto do94
Mucuri, unidade de conservação de uso sustentável no território. O95
conselheiro Pedro Henrique parabenizou o Antônio Marcos pela fala,96
corroborando com o mesmo. Dirceu complementou com a experiencia da97
primeira expedição que participou, entre aproximadamente 10 realizadas,98
destacando que o aprendizado em cada uma auxilia na melhoria das99
próximas ações, inclusive com Educação Ambiental na bacia. Frisou que as100
parcerias são fundamentais no auxilio financeiro. Finalizou a fala deixando101
claro que não é interessante misturar uma expedição científica com cultural,102
sendo as ações propostas de acordo com a realidade da bacia. A conselheira103
Izabel Marques ressaltou que concorda com a fala do conselheiro Antônio104
Marcos sobre a necessidade de aumentar a aproximação da universidade105
com a sociedade. Mas salientou exemplos de ações que já acontecem com o106
apoio da academia, especificamente a UFVJM, como o Juntos pelo Mucuri107
que é uma deliberação normativa do comitê. Além disso, destacou que a108
própria presidente do CBH é egressa da instituição e que os cursos, inclusive109
a Engenharia Hídrica, recentemente passaram pela reformulação do plano110
pedagógico com destaque a creditação da extensão se tornando um caminho111
para sanar tal desafio. Por fim, agradeceu a consideração feita pelo112
conselheiro, sendo importante para o processo. Dirceu concluiu sua113
participação reforçando que a expedição que está sendo planejada114
atualmente na Bacia do Rio São Francisco, tem como foco a divulgação do115
Programa Produtores de Água que investe em saneamento e práticas116
vegetativas e mecânicas de conservação de solo e água, visando também o117
Pagamento por Serviços Ambientais (PSA) e alimentação do Banco de118
Iniciativas e PSA de Minas Gerais. A presidente agradeceu a todos pelas119
considerações e colocou em votação o uso do recurso do Procomitês na120
Expedição II no Mucuri. Izabel Marques esclareceu que primeiro é necessário121
aprovar a proposta para dar sequencia ao planejamento e escrita do projeto122
com demais parceiros, salientando que a Pró-Rios se coloca a disposição.123
Antônio Marcos questionou sobre possível reunião e data para elaboração do124
projeto. Dirceu orientou a contratação a elaboração de um projeto e125
contratação de uma empresa para prestação de serviços para a expedição. A126
presidente declarou que esta etapa está condicionada a aprovação da127
proposta. Na parte do comunicado dos conselheiros, Antônio Marcos falou128
das inscrições do processo seletivo da APA Alto do Mucuri, da contratação129
dos brigadistas. Whinne falou de manter a reunião ordinária de 27/06/2024130
em Teófilo Otoni/MG e o local seria definido depois. Nada mais a tratar,131
Whinne Baroni Cordeiro Magalhães, agradeceu a participação de todos os132



conselheiros, e deu por encerrada a presente reunião, da qual, eu, Izabel133
Cristina Marques lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à134
aprovação do Comitê. A reunião foi finalizada às 11h15min.135
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Ata da reunião aprovada em 27/06/2024137
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